



# La lettre de Convaincre

## Édito

### Où il est question d'une internationale réactionnaire ...

Cette notion qui a récemment été mise en avant par Emmanuel Macron, Président de la République Française, a une réelle portée mondiale. Mais au juste, que recouvre-t-elle ?

Les penseurs de la droite et de l'extrême droite se sont, depuis des années, inspirés de la théorie de l'hégémonie culturelle comme nécessaire à la conquête du pouvoir, élaborée par le leader communiste italien Antonio Gramsci. Ils l'ont habilement retournée à leur profit au point qu'aujourd'hui ce sont eux qui "mènent le bal" sur la scène politico-médiatique, ayant remplacé les thèmes progressistes par ceux qu'ils affectionnent particulièrement.

Ainsi, sans exhaustivité et dans le désordre: état de droit / rapport de force, intégrité territoriale / conquête impérialiste, féminisme / masculinisme, écologie et transition climatique / déni ou climato-scepticisme et énergies fossiles, respect et accueil des migrants / rejet des migrants et thèse du "grand remplacement", science et savoirs critiques/croyances et obscurantisme, universalisme / identitarisme, égalité femmes hommes/masculinisme et domination patriarcale, démocratie parlementaire/populisme illibéral, diversité des orientations sexuelles/binarité sexuelle exclusive, ouverture et curiosité intellectuelle/censure idéologique et police de la pensée, droit à l'avortement/interdiction et pénalisation de l'avortement, indépendance de la justice/subordination et contrôle des juges, ...



# La lettre de Convaincre

Dans un long article centré principalement sur les Etats-Unis, Nicolas Truong relève trois familles idéologiques dont les contenus, analysés par Olivier Roy, ont servi à assurer la victoire de Donald Trump: "une droite chrétienne, un populisme identitaire et une high-tech futuriste".

Les réalités historiques et culturelles sont bien différentes de part et d'autre de l'Atlantique, mais les passionnantes développements de ces trois familles par N.Truong doivent nous inciter à "creuser" activement ces questions en France et en Europe.

Instrumentalisation du religieux, activation nostalgique de l'identitarisme, détournement ou perversion des outils technologiques, autant de terrains où les combats progressistes doivent permettre de passer d'une posture défensive à une espérance constructive.

Au travail !



***Le 19 mai dernier Philippe BERNOUX nous a quitté. Vous trouverez ci-dessous le témoignage que Francis PITHON a prononcé lors de ses obsèques au nom du club Convaincre***

Cher Philippe,

Tu es un des membres fondateurs du club convaincre; je te parle au présent car, comme en témoigne tous les messages que nous avons reçus, tu es et tu resteras un exemple de comment mener notre vie professionnelle, dans nos organisations et dans notre société.

Nous te sommes reconnaissant pour ton précieux apport dans notre « groupe Industrie » et « Paradoxe des cadres ». Comme d'autres personnes je te dois beaucoup.

A titre personnel ton engagement au sein du Club Convaincre a contribué à former le jeune ingénieur ( avec de lourdes responsabilités) que je fus. J'ai appris à investir mon travail de mes valeurs, de mes aspirations et même de mon militantisme, pour qu'il devienne une source d'épanouissement et d'innovation au-delà des tâches, contraintes et objectifs imposés.

Tes concepts d'appropriation et de reconnaissance ne sont pas de simples idées abstraites, ils sont des leviers concrets qui m'invitent chaque jour à redéfinir la manière dont je perçois et vis mon travail et environnement professionnel. et de les faire évoluer ainsi que nos organisations et notre société .

Ton travail et tes pratiques seront développées lors d'un hommage qui te sera rendu à l'automne par le monde de la recherche auquel tu as appartenu. Merci Philippe tu vas nous manquer mais nous allons poursuivre ce chemin avec les cartes et la boussole que tu nous a données.



## Les prochaines semaines

**Lundi 16 juin : forum en visio de 18h30 à 20 heures « Protectionnisme/Libre-échange : une bataille à front renversé ? » animé par Michel WEILL**

*En septembre , date à préciser : forum en visio de 18h30 à 20 heures : « Le budget de l'État 2026 : des contraintes bloquant toute opportunité de plus de justice ? »*

## Ces dernières semaines

*Retrouvez sur notre site nos dernières publications et comptes-rendus de manifestations*

[Conférence du 22 mai 2025 de Bertrand de Cordoue sur la défense européenne](#)

[Lettre Europe du Club Convaincre du 25 mai 2025](#)

[Conférence Convaincre du 12 mai de Dominique Bolliet sur la situation géopolitique actuelle](#)

[Lettre Europe du Club Convaincre du 12 Mai 2025](#)

[Lettre Europe du Club Convaincre du 25 avril 2025](#)

[Forum Convaincre du 5 mai sur l'enquête sur les Français animé par Christian Juyaux](#)

[Lettre Europe du Club Convaincre du 13 avril 2025](#)

[News Letter du Club Convaincre d'Avril 2025](#)

[Forum du 7 avril 2025 sur l'état de la France animé par Michel Weil](#)



### **À lire**

Si l'extrême droite vous laisse indifférent, vous pouvez passer votre chemin.

Avec son essai récent, "**Résister**", Salomé Saqué interpelle notre conscience : la démocratie est aujourd'hui en péril. Ce court opus (140 p., 5 euros) édité chez Payot, s'attache à décortiquer les mécanismes d'emprise que l'extrême droite a progressivement réussi à exercer sur nos pensées en imposant dans le débat public à la fois ses thèmes et ses termes. Si le narratif qui en résulte est devenu dominant, l'autrice nous rappelle qu'il est encore temps de réagir et d'inverser cette tendance.

Indispensable.

**Soutenez le Club Convaincre en envoyant un chèque d'adhésion de 30 € à l'adresse du trésorier du Club  
Pierre Prunet 63 chemin des Forêts St Cyprien Lachassagne 69 480**

pour tout contact : [club.convaincre@gmail.com](mailto:club.convaincre@gmail.com) tel : 06 11 11 49 24

notre site <http://www.convaincre-rhone.fr/>

PS : vous êtes sur notre liste de diffusion ; pour en être retiré, il suffit de le demander : ce sera fait dans la foulée.